



Rapport national sur les Seychelles pour le 56e Assemblée plénière du Forum parlementaire de la SADC

INTRODUCTION

Ce rapport reflète les réalisations des Seychelles, les efforts en cours et les défis à relever pour répondre aux résolutions adoptées par le Forum.

Les Seychelles restent résolues à promouvoir la coopération régionale, à défendre les principes démocratiques et à contribuer aux objectifs communs du Forum-cadre de la SADC. Grâce à des efforts de collaboration impliquant les institutions clés, la société civile et l'Assemblée nationale, nous continuons d'aligner nos initiatives nationales sur les objectifs du Forum.

1. TRANSFORMATION DU FORUM EN PARLEMENT RÉGIONAL DE LA SADC

Résolution: Mise à jour sur les progrès nationaux concernant le projet de Protocole pour la création du Parlement de la SADC et la signature de l'Accord visant à amender le Traité portant création du Parlement de la SADC

Réalisations :

- Les Seychelles ont fièrement signé l'Accord modifiant le Traité de la SADC pour transformer le Forum parlementaire de la SADC en un Parlement régional de la SADC à part entière. Cette étape marque une avancée significative dans le renforcement de la coopération et de l'intégration parlementaires dans la région.
- Le président Wavel Ramkalawan a personnellement promis le soutien indéfectible des Seychelles à cette transformation, assurant l'engagement du pays avant, pendant et après le processus de transition.
- L'Assemblée nationale a participé activement aux consultations pour fournir des commentaires sur le projet de protocole, garantissant que le cadre s'aligne à la fois sur les intérêts nationaux des Seychelles et sur les objectifs plus larges de la SADC.

Défis et projets futurs :

- Les Seychelles reconnaissent les ajustements opérationnels et financiers nécessaires pour soutenir le nouveau Parlement régional et s'engagent à rationaliser leur législation nationale pour s'adapter à cette transformation.

Engagement de résolution :

- Les Seychelles sont unies aux côtés du PF de la SADC dans son parcours visant à établir un Parlement régional et restent prêtes à contribuer à façonner sa structure et son avenir.

2. ABORDER L'IMPACT DE L'INFLATION SUR LE BUDGET DU FORUM

Résolution: Faire face à l'impact de l'inflation sur le budget du Forum : augmentation des cotisations obligatoires des membres

Réalisations :

- Les Seychelles restent concentrées sur leur engagement envers le Forum et ont finalisé tous leurs paiements pour les cotisations au SADC PF, y compris les frais pour la période 2024-2025, garantissant ainsi que l'Assemblée nationale soutient le Forum dans l'accomplissement de son mandat.

- L'Assemblée nationale des Seychelles participe activement aux processus décisionnels du forum et, par le biais de ses engagements diplomatiques parlementaires, elle fait pression pour la viabilité monétaire du Forum.
- Grâce à des politiques budgétaires prudentes, les Seychelles stabilisent leur économie, ce qui leur permettra de respecter leurs obligations même dans un contexte mondial difficile.

Défis et projets futurs :

- Les Seychelles continuent de faire face aux répercussions potentielles de l'instabilité économique mondiale future sur leurs engagements financiers. Le renforcement de la résilience budgétaire demeure une priorité.

Engagement de résolution :

- Les Seychelles resteront un contributeur fiable au budget du PF de la SADC et s'efforceront de maintenir leurs engagements financiers dans les années à venir.

3. DÉTACHEMENT DE HAUTS PARLEMENTAIRES

Résolution: Détachement de cadres parlementaires supérieurs auprès du service des programmes, des travaux parlementaires et des langues

Réalisations :

- Malgré sa petitesse en termes de ressources humaines, le Service de l'Assemblée nationale des Seychelles a aidé le Secrétariat du PF de la SADC dans le passé en détachant un personnel des RH au Sous-comité des ressources humaines du Forum.
- Le Service de l'Assemblée nationale a révisé sa structure organisationnelle cette année, en adoptant une approche plus stratégique pour améliorer l'efficacité et la prestation de services. Cette restructuration a impliqué la fusion de certaines divisions pour rationaliser les opérations et certaines responsabilités du personnel de direction ont été élargies pour inclure davantage de responsabilité et de leadership.

- La nouvelle structure a également introduit un conseil d'administration, dont le greffier assume le rôle de président. Ce cadre de gouvernance vise à renforcer les processus décisionnels et à aligner les opérations sur les objectifs stratégiques de l'Assemblée nationale.
- L'Assemblée nationale continuera d'étudier la possibilité de détacher des collaborateurs expérimentés auprès du Forum, notamment dans les domaines des programmes et des activités parlementaires.

Défis et projets futurs :

- Les ressources humaines limitées au sein du Service de l'Assemblée nationale posent des défis pour les contributions régionales à l'avenir.
- Les Seychelles souhaitent proposer un programme d'échange de personnel entre les parlements membres de la SADC pour favoriser le développement professionnel et le partage des connaissances.

Engagement de résolution :

- Les Seychelles s'engagent à soutenir le PF de la SADC et pourraient envisager de détacher du personnel à l'avenir et de contribuer à l'élaboration de solutions pour pourvoir les postes vacants.

4. OBSERVATION DES ÉLECTIONS

Résolution: Contributions au soutien de la logistique électorale et au parrainage des députés pour les missions d'observation électorale (MOE).

Réalisations :

- Les Seychelles ont une longue histoire de promotion des principes démocratiques et ont accueilli des observateurs électoraux, comme lors de ses élections générales de 2020, garantissant ainsi la transparence et l'équité.
- L'Assemblée nationale demeure un défenseur des missions d'observation électorale comme outil essentiel pour défendre les valeurs démocratiques dans la

région, mais elle reconnaît également les ressources précieuses nécessaires pour investir dans cet important processus démocratique, en particulier dans ses préparatifs logistiques.

Défis et projets futurs :

- L'Assemblée nationale manque actuellement de fonds budgétisés pour participer aux missions d'observation électorale, mais aspire à allouer des ressources à l'avenir pour permettre la participation active des députés.

Engagement envers la résolution :

- Les Seychelles continuent de soutenir pleinement cette résolution et se réjouissent de contribuer aux missions d'observation électorale dans le cadre de leurs priorités futures.

5. DOMESTICATION DES LOIS TYPES DE LA SADC

Résolution:Désigner une personne focale au sein du Parlement pour suivre et assurer la mise en œuvre.

Réalisations :

- Par le biais de ses mécanismes de contrôle, l'Assemblée nationale collabore activement avec les ministères, départements et autres organismes de l'exécutif pour intégrer des lois types. Le groupe parlementaire des femmes de l'Assemblée nationale collabore avec le bureau du procureur général et le département de la famille pour modifier la loi sur la violence domestique afin d'y inclure des clauses de la loi type de la SADC PF sur la violence basée sur le genre.
- La Commission électorale des Seychelles modifie actuellement la loi électorale en prévision des importantes élections nationales de 2025. Le processus d'engagement des parties prenantes inclut tous les partis politiques avec des propositions reflétant

la loi modèle du PF de la SADC sur les élections pour renforcer le cadre électoral régissant les élections aux Seychelles.

Défis et projets futurs :

- Les Seychelles reconnaissent la nécessité de renforcer leurs capacités de suivi de la mise en œuvre des lois nationales. Le renforcement des mécanismes de surveillance demeure une priorité.
- Les Seychelles envisageront, dans un avenir proche, de nommer un point focal à l'Assemblée nationale pour superviser la domestication des lois modèles de la SADC, mais en attendant, toutes les affaires du PF de la SADC sont coordonnées par le responsable du PF de la SADC.

Engagement de résolution :

- Les Seychelles s'engagent à accélérer le processus de domestication et à aligner leur législation nationale sur les normes de la SADC.

6. MISE EN ŒUVRE DU PROJET DE GOUVERNANCE ET DE SSR 2023-2026

Résolution:Avancement de l'accord de mise en œuvre du projet, recrutement des chercheurs, allocation des ressources et activités.

Réalisations :

- Les Seychelles ont signé l'accord pour mettre en œuvre la troisième phase du projet de gouvernance de la SRHR, du VIH et du SIDA, qui met l'accent sur le renforcement des capacités et l'engagement communautaire.
- Le Comité SRHR a organisé des réunions de plaidoyer avec différentes parties prenantes pour influencer les politiques et les actions liées à la SRHR.
- Les nombreuses visites des comités dans les établissements de santé ont permis de mieux comprendre les défis auxquels ces établissements sont confrontés. Ces visites ont également permis de trouver des solutions concrètes, garantissant que les problèmes identifiés sont traités efficacement et rapidement.

- Les partenaires locaux, dont le ministère de la Santé, le département des affaires familiales et le Conseil national de lutte contre le sida des Seychelles, ont fait preuve de solidarité et ont engagé des ressources pour soutenir cet important projet.

Défis et projets futurs :

- Malheureusement, l'Assemblée nationale des Seychelles a perdu l'année dernière un membre précieux du Comité de la SRHR. L'honorable Rosie Bistoquet, qui a présidé le Comité, a joué un rôle déterminant dans l'avancement des travaux du mandat de la SRHR. Malgré cette perte, d'autres membres du Comité restent déterminés à perpétuer son héritage grâce à leur engagement et à leur engagement continus envers les objectifs du Comité.
- Les contraintes budgétaires limitent l'ampleur des initiatives actuelles, d'autant plus que le Parlement seychellois ne remplit pas les conditions pour bénéficier du financement de l'Agence suédoise de coopération internationale au développement (ASDI) pour la troisième phase du projet de gouvernance de la santé et des droits sexuels et reproductifs (SDSR), du VIH et du sida. Les Seychelles s'efforcent néanmoins de mobiliser des ressources supplémentaires pour étendre la portée du projet.

Engagement de résolution :

- Les Seychelles restent un partenaire dévoué dans l'avancement du projet SRHR et de gouvernance et continueront de donner la priorité aux investissements visant à promouvoir la santé et les droits dans toute la région.

CONCLUSION

Les Seychelles sont fières de leurs contributions au Forum-cadre de la SADC et restent fidèles à leur engagement envers les objectifs du Forum. Malgré les défis, le pays continue de faire preuve de leadership et de collaboration dans les domaines de la gouvernance, de l'alignement législatif et du développement régional. Avec le soutien indéfectible de son gouvernement, de ses institutions et de ses partenaires, les Seychelles sont confiantes dans leur capacité à atteindre leurs objectifs régionaux communs.

En outre, les Seychelles soutiennent pleinement la transformation du Forum parlementaire de la SADC en un parlement régional. Cette transition renforcera non seulement le rôle de la diplomatie parlementaire au sein de la région, mais renforcera également la gouvernance, la responsabilité et la collaboration entre les États membres. Les Seychelles estiment que cette transformation profitera grandement à la région de la SADC en favorisant un développement inclusif et en donnant plus de pouvoir à ses citoyens.

Les Seychelles restent déterminées à travailler main dans la main avec les autres États membres pour réaliser cette vision et assurer le succès continu du Forum parlementaire de la SADC.